

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 20 de mayo de 2025.



La UAEM en la prensa:

Celebran con nuevas certificaciones Semana de la Química e Ingeniería

Estatal:

UTEZ, por la cultura de paz y prevención de adicciones

Nacional:

Publica DOF acuerdos de comisión que da al IPN apoyo económico

Internacional:

Extraen restos únicos del Homo erectus del fondo marino en Java

La UAEM en la prensa:

Celebran con nuevas certificaciones Semana de la Química e Ingeniería

Esta mañana se llevó a cabo la inauguración de la 40ª Semana de la Química y la Ingeniería, titulada Química e Ingeniería: Fusionando Ciencia, Tecnología, Innovación y Responsabilidad para transformar el mañana, en la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, destacó la trascendencia de estas actividades académicas como un espacio de diálogo e intercambio de conocimientos entre la universidad, la sociedad y otras instituciones. En el marco de esta actividad, fue inaugurada la nueva Sala de Directores y Directoras de la FCQel, donde la rectora resaltó el compromiso de la UAEM con la formación de profesionales éticos y líderes, capaces de enfrentar los desafíos del mundo actual a través de la ciencia, la tecnología y la innovación. León Hernández enfatizó el camino recorrido por la FCQel en la búsqueda de la calidad educativa, reflejado en la reciente certificación de sus programas educativos y la importancia de seguir avanzando hacia la igualdad sustantiva y la mejora continua.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/celebran-con-nuevas-certificaciones-semana-de-la-quimica-e-ingenieria/>

UAEM ha formado al 60% de los arquitectos de Morelos

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, inauguró este lunes la 28 Semana de la Arquitectura en la Plaza Cultural 19/S/17, donde llamó a la comunidad estudiantil a aprovechar el conocimiento y la creatividad que ofrece esta jornada académica. León Hernández se dirigió a los estudiantes y destacó que de todos los profesionales que hay en Morelos, seis de cada diez son egresados de la máxima casa de estudios del estado. "El 60% de quienes están trabajando actualmente en el estado de Morelos son egresados, se han formado aquí, y eso es una alegría saber que contribuimos así al desarrollo del estado", expresó la rectora. Manifestó que la Facultad de Arquitectura es un referente en el estado en los temas de arquitectura, urbanismo y patrimonio, por lo que la semana de actividades genera mucha emoción debido a la presencia de las empresas de la industria de la construcción, con quienes los alumnos podrán vincularse.

La Jornada Morelos, p.14, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-39/>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/es-facultad-de-arquitectura-referente-en-el-estado/>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/271766-inicia-28-semana-de-la-arquitectura-en-la-uaem.html>

Inician actividades de la Semana de Turismo Cultural en la UAEM

Omar Paniagua Sotelo, director interino de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), inauguró el inicio de la Semana de Turismo Cultural, en la que se presentarán diversos conferencistas expertos en el tema, además de realizar talleres y la proyección de diversos documentales. En la ceremonia, Omar Paniagua explicó que estas actividades se realizarán el 19 y 20 de mayo en el marco del Día Mundial de la Diversidad Cultural para el Diálogo y el Desarrollo, declarado por la Unesco el 21 de mayo para destacar el papel esencial del diálogo intercultural en la búsqueda de la paz y el desarrollo sostenible en el mundo. Recordó que la Escuela de Turismo lleva a cabo, durante todo el año, tres semanas destinadas a actividades en cada una de las áreas de profundización de las especializaciones de la carrera de Turismo, siendo esta la Semana de Turismo Cultural.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/inician-actividades-de-la-semana-de-turismo-cultural-en-la-uaem/>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/271764-inicia-en-uaem-ciclo-de-conferencias-en-la-semana-del-turismo-cultural.html>

Así aplicarán los exámenes de admisión 2025 en la UAEM

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos ha entrado a la recta final de su proceso de admisión 2025 con la presentación oficial del plan de acción para la aplicación de exámenes, tanto para nivel medio superior como superior. El anuncio se realizó este lunes 13 de mayo de 2025, en el auditorio de la Facultad de Farmacia, Campus Norte, donde las autoridades universitarias explicaron los detalles logísticos, operativos, técnicos y de seguridad que acompañarán esta etapa crucial para miles de aspirantes. En voz de la directora general de Servicios Escolares de la UAEM, Dulce María Arias Ataide, se reiteró el compromiso de la universidad con la transparencia y el orden del proceso: "Este es un esfuerzo institucional para garantizar un proceso de admisión ordenado, confiable, seguro y sin contratiempos, por ello, se ha organizado la

participación de más de mil personas universitarias”. En este operativo se desplegará personal académico, administrativo, cuerpos de seguridad, protección civil y servicios médicos.

La Jornada Morelos, p.14, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-39/>

La UAEM se suma a los Tequios por la Paz con faenas comunitarias

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se integró este martes a la campaña nacional Tequios por la Paz y la Prevención de Adicciones, una iniciativa convocada por la Subsecretaría de Educación Superior y el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), en coordinación con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés). Inspirado en una práctica ancestral de trabajo comunitario no remunerado, el Tequio promueve jornadas donde estudiantes, docentes y voluntarios realizan acciones en beneficio colectivo como limpieza y mantenimiento de espacios públicos, reforestación, cuidado ambiental, rehabilitación de infraestructura y actividades culturales. En la UAEM, diversas unidades académicas participaron activamente. Con estas acciones, la UAEM reafirma su compromiso con la formación integral de su comunidad estudiantil, promoviendo una cultura de paz, corresponsabilidad y cuidado del entorno como herramientas esenciales para la prevención de las adicciones y la protección del medio ambiente.

La Jornada Morelos, p.15, (Malú Medina),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-39/>

Dialogarán sobre la Comunicación y los medios en el Ciihu

El Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades y el Programa Educativo de Ciencias de la Comunicación, están listos para recibir estudiantes y académicos en el primer Congreso Internacional de Estudios sobre la Comunicación “Miradas desde la encrucijada interdisciplinar”. El evento tendrá lugar del 20 al 22 de mayo en el auditorio del edificio 74 del Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales de la UAEM. Serán tres días de temas y perspectivas. Este congreso representa el primer esfuerzo institucional de esta índole dentro del Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales, marcando un hito para la comunidad académica y estudiantil. No solo inaugura un espacio inédito de convergencia internacional, sino que también solidifica las actividades transversales de la licenciatura en Ciencias de la Comunicación, un programa educativo que ha apostado por la formación crítica y el diálogo interdisciplinario como ejes de su propuesta académica. El problema de la comunicación, como subrayan los coordinadores Mario Jocsán Bahena Aréchiga Carrillo y Laksmi de Mora, es uno de los asuntos centrales de nuestra contemporaneidad, compartido por múltiples disciplinas teóricas. Desde los estudios culturales y de mediación, hasta la filosofía del lenguaje y la crítica de las industrias culturales, la pregunta por qué es la comunicación y cómo se comunica, ha sido constante.

La Jornada Morelos, p.15, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-39/>

Acepta Stauaem oferta de la administración central universitaria; se conjura huelga

Este lunes, el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), aceptó la oferta de la administración central, por lo que se conjuró la huelga. El estallamiento de huelga estaba programado para las 12:00 horas del 22 de mayo próximo. Cabe recordar que el Stauaem emplazó a huelga a la universidad por violaciones a su contrato colectivo de trabajo; la asamblea declarada permanente inició esta mañana y concluyó al mediodía.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/271777-acepta-stauaem-oferta-de-la-administracion-central-universitaria-se-conjura-huelga.html>

Estatal:

UTEZ, por la cultura de paz y prevención de adicciones

Como parte del compromiso y trabajo que realiza el Gobierno del Estado de Morelos, a través de la Secretaría de Educación, para fortalecer entornos escolares seguros, resilientes y comprometidos con el bienestar integral de la juventud, la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) fue sede de la Jornada Nacional de Tequios por la Paz y Contra las Adicciones. Desde muy temprano alumnas y alumnos de la institución educativa se integraron a diversas actividades orientadas a la construcción de una cultura de paz y la prevención del uso de sustancias psicoactivas. En total, se contó con la participación de 562 estudiantes, quienes se sumaron a espacios de diálogo, conciencia ambiental, salud emocional y reflexión personal. Durante la jornada se llevaron a cabo acciones como reforestación en el campus universitario, una sesión de meditación guiada, y la asistencia a paneles temáticos donde especialistas compartieron estrategias para la construcción de paz y la prevención de adicciones. Además, se ofreció la conferencia “Construyendo Mi Paz para crear una Paz Universitaria y Comunitaria”, impartida por el director general de Don Bosco, Antonio

Sandoval Tajonar. Al encabezar el evento, la rectora de la UTEZ, Gabriela Navarro Macías, expresó que “la paz no es sólo la ausencia de violencia, sino la presencia activa de empatía, salud emocional y compromiso social. Nuestra universidad es y seguirá siendo un espacio donde se promuevan estos valores”.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/utez-por-la-cultura-de-paz-y-prevencion-de-adicciones>

Nacional:

Publica DOF acuerdos de comisión que da al IPN apoyo económico

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) los acuerdos para dar a conocer las normas operativas de la Comisión de Operación y Fomento de Actividades Académicas del IPN (COFAA-IPN), organismo descentralizado con personalidad jurídica y patrimonio propios que apoya técnica y económicamente al Politécnico. Durante la primera Sesión Ordinaria 2025 de la junta directiva de la COFAA-IPN, realizada el 14 de marzo, se establecieron los reglamentos del sistema de becas por exclusividad para el personal académico (Sibe) y de apoyos económicos, el código de conducta, el protocolo para la administración de cuentas de correo electrónico institucional y los lineamientos para la cancelación de adeudos a cargo de terceros a favor de la COFAA-IPN. El reglamento de apoyos económicos establece que la comisión busca fomentar las actividades académicas del Instituto, a través de la captación de donativos del sector público, privado y social, para la dotación de equipo especializado de vanguardia y para el mantenimiento de sus instalaciones, así como otorgar becas y apoyos económicos a docentes, investigadores y alumnos. Este reglamento describe al comité de apoyos económicos, que es la autoridad facultada para revisar, dictaminar, difundir, promover y gestionar las convocatorias.

La Jornada, p.10, (Alexia Villaseñor),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/20/politica/010n3pol>

Investigadora estudia los efectos de contaminantes en la salud en La Laguna

“La Comarca Lagunera enfrenta un panorama preocupante en materia ambiental, debido a la presencia de diversos contaminantes que afectan directamente la salud humana”, advirtió la investigadora Esperanza Calleros, de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED). En un comunicado que comparte la institución, explica que esta región es considerada como una zona altamente contaminada, en particular por la emisión de partículas y micropartículas derivadas de la quema de combustibles fósiles y procesos industriales. “Estas partículas impactan directamente las vías respiratorias, especialmente en poblaciones vulnerables como niños y adultos mayores”. Entre los contaminantes identificados, la doctora Calleros mencionó los óxidos de azufre, óxidos de nitrógeno y monóxido de carbono, gases que pueden provocar efectos adversos en la salud respiratoria. A estos se suma la presencia de metales pesados como el plomo, cuya exposición en la infancia “puede causar daños cerebrales, disminución del coeficiente intelectual, problemas de atención y comportamientos agresivos. También se asocia con alteraciones cardiovasculares y daño renal”, explicó.

Milenio, (Claudia Luévano),

<https://www.milenio.com/aula/investigan-los-efectos-de-contaminantes-a-la-salud-de-los-laguneros>

Universum invita al público en general a las conferencias de los Sábados cuánticos

Cuando alguien escucha hablar sobre mecánica cuántica casi siempre se le viene a la memoria el gato de Schrödinger, expone en entrevista el físico Isafas Hernández. Sin embargo, todos hablamos mediante un celular y el teléfono tiene transistores, que son un logro de estos principios científicos, al igual que la fibra óptica, los láseres, las microondas, computadoras, telecomunicaciones e incluso el GPS. Dichos avances tecnológicos no existirían sin este tipo de investigaciones, explica el curador educativo en Universum, Museo de las Ciencias, espacio en la UNAM que invita a los Sábados cuánticos, una serie de conferencias para comprender mejor este tema sin necesidad de ser un matemático o experto en física. En este contexto, Universum se une a la celebración mundial encabezada por la Unesco para dar a conocer de manera amena y accesible estos misterios de la física y cómo forman parte de la vida cotidiana.

La Jornada, p.6, (Alondra Flores Soto),

<https://www.jornada.com.mx/2025/05/20/ciencias/a06n1cie>

Renuncia rector de la UAZ después de ser señalado por abuso sexual contra menor

Con carácter de inmediata e irrevocable, Rubén de Jesús Ibarra Reyes, rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), presentó su renuncia la noche del domingo, y así se adelantó a la sesión del Consejo Universitario, programada para este lunes, donde el único punto del orden del día era su destitución. Sin embargo, se anunció que la asamblea, que se realizaría de manera presencial en el auditorio Orgullo Universitario de la antigua escuela de medicina de la UAZ, se efectuaría por la plataforma Zoom, debido a que colectivos feministas se manifestarían en ese lugar contra Ibarra Reyes.

La Jornada, p.25, (Alfredo Valadez Rodríguez),
<https://www.jornada.com.mx/2025/05/20/estados/025n2est>

Milenio, (Omar Hernández),
<https://www.milenio.com/estados/renuncia-el-rector-de-la-universidad-autonoma-de-zacatecas>

Internacional:

Extraen restos únicos del Homo erectus del fondo marino en Java

Hallazgos arqueológicos en el fondo marino frente a la costa de Java, Indonesia, ofrecen una perspectiva única de cómo y dónde vivió el Homo erectus hace 140 mil años. Durante las operaciones de dragado en el estrecho de Madura, los arqueólogos encontraron restos fosilizados de 36 especies de vertebrados. Este es el primer descubrimiento de fósiles en el lecho marino entre las islas indonesias. Esta zona, llamada Sondalandia, fue antaño una extensa llanura. Entre los hallazgos se encuentran dos fragmentos de cráneo de Homo erectus. En conjunto, estos hallazgos ofrecen una imagen única de un ecosistema prehistórico y de la posición del Homo erectus en él. Ya se habían hallado restos fósiles del homínido en la isla de Java; los más famosos son cráneos procedentes de yacimientos como Trinil, Sangiran y Ngandong. Hasta hoy, los investigadores creían que había vivido aislado durante mucho tiempo en Java. Los nuevos hallazgos muestran que el Homo erectus javanés se dispersó por las tierras bajas circundantes de Sondalandia durante los periodos de menor nivel del mar. La especie probablemente se extendió a lo largo de los principales ríos. Aquí disponían de agua, mariscos, peces, plantas comestibles, semillas y frutas durante todo el año, afirma en un comunicado el arqueólogo de la Universidad de Leiden y coautor Harold Berghuis. “Ya sabíamos que el Homo erectus recolectaba conchas de río. Entre nuestros nuevos hallazgos se encuentran marcas de cortes en los huesos de tortugas acuáticas y un gran número de huesos rotos de bóvidos, lo que apunta a la caza y el consumo de médula ósea”.

La Jornada, p.6, (Europa Press),
<https://www.jornada.com.mx/2025/05/20/ciencias/a06n2cie>